



**Palabras del Lic. Rafael Ovalles, Director General del INFOTEP  
en la inauguración del Centro Tecnológico, Gerencia Regional Este,  
La Romana, Rep. Dom.  
Miércoles 8 de mayo 2019, 10:00 a.m.**

Una vez más durante estos últimos años, el Instituto Nacional de Formación Técnico Profesional agrega a su lista de realizaciones una obra que viene a confirmar su firme compromiso con el progreso y el bienestar del pueblo dominicano.

Más allá de la estructura física, su agradable ambientación y su equipamiento con tecnología de punta, este Centro Tecnológico que abre sus puertas a la población regional, tiene un significado que no puede ser obviado si queremos interpretar correctamente los fines que el Infotep persigue.

Desde luego, no es ocioso hablar de la obra material que contemplan nuestros ojos. Con 1,200 metros cuadrados de construcción repartidos en tres edificaciones que suman nueve aulas y siete talleres, y con un costo final de 34 millones, 373 mil 980 pesos con 38 centavos, este centro tecnológico se erige, por sí mismo, en un referente para aquellos que buscan en la formación técnico profesional una puerta de salida hacia un nivel de vida más satisfactorio.

Valga agregar que el centro cuenta con mobiliario y equipos modernos adquiridos a un costo de 21 millones de pesos, que sumados a la inversión en la infraestructura, totalizan más de 55 millones de pesos.

En este nuevo espacio, los jóvenes hombres y mujeres de las provincias La Romana, Hato Mayor y El Seibo podrán formarse como técnicos eléctricos en instalaciones de sistema de baja y media tensión, telecomunicaciones, informática, como chefs, ayudantes de chefs, técnicos en gastronomía nacional e internacional, capitán de camareros, camareros y bartenders, baristas, someliers, panaderos y reposteros, electricistas, técnicos en refrigeración y aire acondicionado, secretariado ejecutivo, ventas, contabilidad, ciberseguridad, emprendimiento y otros varios oficios demandados por el mercado laboral de la región.

Se formarán, como lo hemos programado, 94,000 participantes gracias a las 5, 225 acciones formativas que ofreceremos en esta región hasta final del presente 2019. A disposición de los propósitos de superación de estos hombres y mujeres, el Infotep pone las modalidades de habilitación, complementación, formación continua en centros, formación dual, maestro técnico y diplomados, y los servicios de certificación por competencia y validación ocupacional.

Este Centro Tecnológico, que viene a completar el número de seis a nivel nacional, permitirá al Infotep no solo ampliar su cobertura, sino triplicar, **escúchese bien**, triplicar la atención a los demandantes de formación.

Pero hay un aspecto de nuestra oferta curricular que quiero resaltar por la trascendencia que encierra: la promoción de la formación dual. **Consciente** de lo que esta implica, nuestra gestión en el Infotep ha inscrito en su lista de principales prioridades este modelo formativo que ha demostrado su pertinencia y eficacia en muchos países del mundo.

Nos propusimos, y lo hemos ido logrando, aumentar la lista de empresas comprometidas y colaboradoras del modelo, así como el número de aprendices. Algunos podrán decir que nos falta mucho por recorrer, y es cierto, pero los resultados de la experiencia son tangibles y enorgullecen a la institución y, sobre todo, seguimos avanzando.

¿En qué consiste nuestro programa de formación dual? Dicho de manera escueta, el programa permite a la persona participante aprender un oficio de manera teórico-práctico. Durante un período que va de los seis meses a los dos años, jóvenes de ambos sexos, con edades entre los 16 y los 25 años, y una educación mínima de segundo año del primer ciclo de secundaria, son acogidos en calidad de aprendices por las empresas para la práctica de un oficio, mientras la teoría es adquirida a través de las acciones formativas que imparte el Infotep.

Por demás, el aprendizaje está amparado en un contrato avalado por el Infotep y aprobado por el Ministerio de Trabajo, de modo que quedan garantizados tanto los derechos y obligaciones de la empresa como los del aprendiz.

Este proyecto, desarrollado hasta ahora con base en la experiencia, está construyendo en su primera fase nuevos parámetros de ejecución y fortalecimiento con la asesoría de la OIT/Cinterfor, y el apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Concluida la formulación, contaremos con nuevos instrumentos para hacer de la formación dual una de las modalidades principales, sino la principal, de la oferta curricular.

Dije hace apenas unos párrafos que la experiencia del Infotep con el modelo de formación dual es enorgullecedora. Los datos demuestran que sobran motivos para este orgullo. Más de mil empresas de diferentes tamaños han participado a través del tiempo en esta modalidad formativa y, actualmente, 312 de ellas acogen a 1,108 aprendices.

De éstas, siete empresas grandes funcionan como formadoras habiendo habilitado su propio centro de formación. Ellas son Falconbridge Dominicana, Central Romana Corporation, Grupo SID, Barrick Pueblo Viejo, Empresa Generadora de Electricidad Haina, Ingenio Cristóbal Colón y Kissack Trade Company. Las restantes 305 son pequeñas y medianas empresas que han entendido cabalmente la importancia que tiene para ellas la formación dual.

La región Este ha tenido condiciones sobradas para incorporarse a este modelo. Pese a sus distintos grados de desarrollo, las provincias que la conforman, a las que servirá este centro tecnológico, poseen varias características comunes, entre ellas, la juventud de su población (el 50.4% tiene entre 0 y 24 años), el 75.13% tiene estudios entre primaria y superior y la agropecuaria y el turismo son actividades comunes.

Pero no solo los sectores económicos mencionados son susceptibles de interrelacionarse estratégicamente. Toda economía, incluso cuando se considera a nivel provincial o regional, es una realidad compleja, y la región Este no es una excepción. En ella confluyen, además del turismo y la agropecuaria, la agroindustria, los servicios turísticos, los servicios de apoyo a negocios y los servicios logísticos.

En este contexto, la oferta formativa de este Centro Tecnológico del Infotep es particularmente relevante. Esta oferta incluye acciones en áreas fundamentales para todos los renglones económicos mencionados. Es, por tanto, una oportunidad de oro para elevar las capacidades del capital humano ya empleado, pero también para comprometerse con el programa de formación dual.

Y es lo que quiero proponerles una vez más a las empresas de la región: juntemos nuestras voluntades para extender, fortalecer e impulsar este modelo que les garantiza cubrir la demanda de capital humano con formación; emplear personal eficiente y formado según los requerimientos empresariales, sea de nueva entrada o para cubrir vacantes; ampliar el margen para la innovación y reducir los costos operacionales.

De los beneficios medibles de la formación dual pueden dar testimonio relevantes empresas de esta laboriosa región Este. Nuestra Gerencia Regional ha sabido articularse con el sector industrial y los resultados son esperanzadores:

- 191 técnicos egresados del Central Romana Corporation, y 77 aprendices en proceso.
- 11 aprendices en proceso colocados en el Consorcio Energético Punta Cana-Macao (CEPM).

El Infotep está siempre dispuesto a discutir con las empresas y los empresarios las condiciones de su inserción en la modalidad dual. Con la apertura de este Centro Tecnológico sentamos las bases para un desarrollo exitoso del desafío compartido. A disposición de las empresas, los trabajadores actuales y potenciales y de la población en general, están desde hoy recursos infraestructurales, tecnológicos, curriculares y el personal docente para llevar el proyecto a buen puerto.

Aumentar la competitividad empresarial y nacional, salir adelante en un mundo en el cual el consumidor ya no es el ente pasivo de antaño, sino un agente crítico que determina incluso muchas de las tendencias del mercado, es una responsabilidad de todos: Gobierno, sectores productivos y ciudadanía.

En cumplimiento de su parte en esta responsabilidad colectiva, el Infotep no descansa en la tarea de llevar la formación técnico profesional a todos los rincones del país, incluidos los más recónditos o dejados de la mano de Dios.

Este compromiso es el significado intangible que trasciende las magníficas estructuras físicas, los equipamientos y los currículos al que aludí muy al principio de este discurso. Lo que hacemos significa fe en el futuro, confianza incommovible en la capacidad y potencialidad del pueblo dominicano, claridad política al identificar las verdaderas necesidades y aspiraciones de nuestra gente, y compromiso con las políticas garantes del bienestar colectivo que traza cada día el gobierno del presidente Danilo Medina.

Y porque esa es nuestra visión de la función y responsabilidad del Infotep, mientras hoy aquí, desde este podio, hablamos de la importancia que este Centro Tecnológico tiene para la región, nuestros técnicos trabajan en las provincias fronterizas y en barrios empobrecidos en la provincia Santo Domingo para que el programa de los talleres móviles que ejecutamos cumpla con su cometido capacitador, y otros tanto coordinan la instalación en El Valle, Hato Mayor, de la Escuela de Ámbar que será próximamente entregada a nuestra institución por el administrador general del Banco de Reservas Simón Lizardo, por instrucciones del propio presidente Danilo Medina.

En tanto, 18 de nuestros facilitadores acaban de llegar de Finlandia y otros, 32 partirán a China el próximo día 15, durante 40 días, para entrenarse en un programa de metodología de la Formación Técnica Profesional.

Pero también en este preciso momento, decenas de acciones formativas se llevan a cabo a través de los otros cinco centros tecnológicos de la institución, además de la formación virtual, de los talleres móviles distribuidos en otros lugares del país; de los centros operativos del sistema; y de la gestión por proyectos, que incluye el programa INFOTEP-Zona Franca, acciones con empresas y con otras instituciones y el programa comunitario.

Esta mística de trabajo se alimenta del ejemplo que, día tras día, ofrece a la República Dominicana el presidente Danilo Medina, de su visión del progreso, de su convicción en la dignidad de las personas y de su infatigable lucha por una sociedad libre de los lastres de la pobreza. Al presidente Danilo Medina quiero reconocer públicamente su apoyo irrestricto y entusiasta con el Infotep, sin el cual nuestro camino hacia la meta fuera más difícil y largo.

El Infotep no descansa, lo repito con inmenso orgullo. Y no descansa porque sus ejecutivos, sus técnicos, sus docentes y su personal administrativo están movidos por el amor a este país y porque están convencidos de que el trabajo entregado, la propuesta solucionadora, la colaboración y la solidaridad son la mejor manera de hacer patria.

Muchas gracias y feliz día!